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一周财经言论

“我原来是中投公司的总经
理，中投也算是中国最大的金融
公司之一了，我们在和政府打交
道时，都要去求地方政府低层次
的人办事，你可以想象那些小企
业是用什么态度办事了。”中投前
总经理高西庆认为，政府要推广
普惠金融，首先得建立对所有人
都有利的机制，即金融系统、金融
机构、大企业、国企、民企都应该
在 一 个 平 等 的 赛 场 上 进 行 竞
争——— 政府应该一视同仁地对待
所有企业。

“我们现在到基层调研会遇
到一个很有意思的情况，银监会
说中央银行应该放松规模管制，
而人民银行的人就说，银监会应
该放弃存贷比的监控指标，彼此
都认为对方的调控工具应该改
变。”

——— 国务院发展研究中心金
融研究所所长张承惠在中国企业
竞争力夏季峰会上表示，货币政
策的调控工具需要进一步的变革
和创新。

“我们看这五家(民营银行)

的背景是阿里巴巴、腾讯等，我个
人觉得由大企业办银行这是非常
不合适的。如果说这些企业出现
问题，那么会连带银行甚至整个
金融体系的稳定。”

——— 在6月22日召开的首届
民营银行论坛上，天津财经大学
副校长张俊喜认为，非金融业出
身的大企业创办民营银行带有一
定风险。他还举例说，几年前摩托
罗拉运作非常顺畅，公司治理结
构也很合理。如果说要由摩托罗
拉来开办一家民营银行，现在的
结果可想而知。

本报记者 张頔 整理

吴晓灵：

整个工业净资产利

润率 6%，而很多理财产

品收益率10%以上

“整个工业的净资产利润率
只有6%，而只有少数行业能够达

到6%的水平。而我们很多的
理财计划，收益率都达到
了10%以上。在这样的无
风险、高收益率产品的比
较之下，很难有资金愿意
投向实业。”

——— 6月21日的金家
岭财富论坛上，全国人大财

经委副主任委员吴晓灵指出，我
国金融市场存在两个极大的扭曲，
刚性兑付抬高了无风险收益率，减
少了实业发展的资金可获得性；过
度依赖担保使资金配置效率低
下。

教教父父们们的的新新挑挑战战

本报记者 王赟

他们都是中国企业家的标杆，三位1940年代出生的企业家，面对互联网，面对80、90后员
工，他们清晰地感觉到冲击，他们习惯性地防御，他们内心也在或多或少地挣扎———

这个时代速度太快了

“张瑞敏就是张瑞敏，他做好他这
一代人的事情就好了。很多事情都是自
然而然的。”独立商业评论作者郝亚洲
这样评论张瑞敏。

张瑞敏这一代的企业家，还有柳传
志、任正非。

最近一个月，张瑞敏在沃顿的演
讲，爆出了“今年要减少一万人”的新
闻；从来不直面国内媒体的任正非拿出
两个多小时的时间与记者交流。而几个
月前，柳传志在联想创业30年上的内部
讲话引发争议。

“如果我去卖水果，你也会问我为
什么去卖水果。如果我去养猪的话，这
时可能是中国的养猪大王了。猪很听
话，猪的进步很慢，电信的进步速度太
快，我实在累得跑不动了。我们没有什
么退路，只有坚持到现在。我根本跟不
上电信发展的速度。”上一个冬天，在法
国，70岁的任正非接受法媒采访时，带
着浓重的贵州口音这样说。他常常自己
拖着行李箱，在世界各地机场出没。

柳传志说，吃好嘴里的饭，同时也
要准备下一顿饭，以前习惯是想好一步
做一步，但在互联网时代，等你想好再
做，一切都来不及了。

而张瑞敏在最近的演讲中坦言：
“直到今天我们也没有很好地解决问
题，互联网时代的挑战是非常危险的，
可以自我颠覆，但是自我颠覆不好可能
就会颠倒。我不知道我们企业到底到什
么程度，虽然我非常有信心，但是这个
时代非常难以让人把握。”

他们都是不服老的人，“只有中国
才会出现这么多有进取心和创业精神
的企业家，他们跟我爸一样吃过大苦，
把企业当做自己的命来做。”说这话的
是柳传志的女儿、36岁的柳青这样评价
她的父辈。

任正非以 1 . 4%的股权达到绝对的
治权，靠的是其在华为积累下来的领袖
魅力。这一魅力为创业者所独有，柳传
志、张瑞敏莫不如是。但现在，他们都感
慨，这个时代变化太快了。

控制的惯性

对于“什么时候联想可以没有你”
这个问题，柳传志给的答案是：“现在联
想的几位年轻领导人在价值观、思想方
法上和我完全一致。我的想法是，接替
我的领导人要比较有威信，能把领导班
子团结起来。能对外有影响力，我退下
去以后他们能接上来，到这时候就差不
多了。我属于英雄主义劲头很强的人，
我要做的事就非做不可。就如我看不下
去《红楼梦》，贾宝玉天天和女人混在一
起，他能和我的想法一样吗？”

很多企业家其实都是如此，他们习
惯了控制，真的让他们放下，好难。虽然
任正非嘴上说，“我在开放改革的整个
历史过程中仅仅是个过客，迟早一天我
会得老年痴呆的。总有后面的人比我们
优秀，就让他们去管好了。”

最近，华为的形象广告使用了不修
边幅的“布鞋院士”李小文的照片。这不
光是华为的企业形象广告，任正非自己
也说，做这个广告，是给员工看的。

6月 16日，任正非首次接受国内媒
体采访，谈到这个广告他解释说，要大
家学习李小文，目的还是希望华为继续
踏踏实实地做事，“很多员工都不听我
们的，包括高级干部，他们常常不看公
司的文件夹，而是从互联网上吸取能
量。”去年 10月份，他在内部讲话上，要
求华为员工，别光羡慕别人的风光，别
那么互联网冲动。

任正非向公司高管们推荐过多次
电视剧《身份的证明》，多年在体制边缘
求存的尴尬处境，最终锻造了任正非对
固 有 环 境 的 反 叛 以 及 不 甘 屈 服 的 气
节——— 对外是狼性文化，内部是圈养文
化，“圈养的不是猪，而是牛。战斗起来，

员工应当是狼的状态，平时的时候，就
该像牛一样吃苦。”美国跨国计算机公
司首席执行官兼总裁温白克说：“一定
要爱你的员工，把你的心拿出来给他们
看，要心心相印。作为领导者，你不能命
令他们，你一定要让他们感到愿意为你
做事。”

有段时间，华为不断出现员工自杀
与自残事件，而且员工中患忧郁症、焦
虑症的不断增多，这让任正非很是焦
虑。他在一封写给华为员工的信中说：

“要快乐地度过充满困难的一生。我也
曾是一个严重的忧郁症、焦虑症患者，
在医生的帮助下，加上自己的乐观，我
的病完全治好了。”他也曾说过，“我个
人与任何政府官员没有任何私交关系，
没有密切的工作伙伴；与中国任何企业
家我没有往来，除了联想的柳传志、万
科的王石，在 20年中有过两次交往外；
和基层员工离得更远一些，为了公司能
够平衡，我得忍受这种孤独。”

神一样的“老大”会落伍吗

“时代在变化，哪怕 2000年之后成
立的企业，它们成功的商业模式现在也
未必能成功了。父亲那一代的企业家虽
然取得了很大的成就，但历史终归要翻
开新的一页。”做了十多年投资经理的
柳青，说起话来格外理性。

“你们80后的年轻人的生活真是那
样吗？”柳传志 2009年初接受媒体采访
时，刚看了热播电视剧《奋斗》，但是只
看了一集他就看不下去了，觉得“不能
理解”，他很困惑地问记者。

前段时间，柳传志发内部信，将联
想成立30年的成功归功于联想的“发动
机文化”，说联想是大大小小成百上千
的发动机组成的，号召大家别浮躁，要
做好螺丝钉。内部信一发出，就引发了
争论，年轻一代们对“发动机文化”不感
兴趣，他们更愿意选择“U盘式生存”。

“U 盘化生存”是罗振宇向 80后朋
友提供一个生存困境解决方案。总结起
来，就是十六个字：“自带信息，不装系
统，随时插拔，自由协作。”

面对年轻员工，柳传志有时候还是
要逼着自己看一些畅销书，通过书来了
解现在的孩子们是怎么想事的。

对于互联网的思考，柳传志没有逃
避，“我们脑子太习惯把事情要想明白，
方向想清楚，分几步来做，甚至还提出
说，这条路你是不是敢跑，你踩几步，脚
踩实了才撒腿跑，在互联网时代，这么
做来不及了。要很好地利用好互联网服
务就能致胜，不应该是焦虑。”

在华为内部，互联网思维一直是高
层多次重要会议上探讨的话题。任正非
坚持不盲目运用互联网思维，还坚持不
上市，“一旦进入资本市场，华为必然面
临股东的压力，被迫要多元化。”上个
月，到华为任职不足一年、原华为消费
者业务执行副总裁赵科跳槽到了联想，
原因是“企业文化”。

“神一样的老大”因为年龄问题，有
些地方不可避免地落伍了，但他还那么

自信。其实最近几年，万科也遭遇类似
烦恼。

对于郁亮等人提出的介入商业地
产，2012年初，王石放出狠话：“以前有
人游说万科多元化，我的回应是我死了
以后再说。如果有一天，万科不走住宅
专业化道路了，就算我死了，你们搞多
元化，我还是会从骨灰盒里伸出一只手
来干扰你。”

但是最近几个月，王石口风变了，
他说万科要做城市综合配套服务商，不
仅搞商业地产，还要承揽政府的建设工
程，从学校、医院到博物馆、垃圾场，能
拿下什么做什么。

王石最终被郁亮等下属说服了，只
能说明他的与时俱进。

台湾宏碁集团创始人施振荣与任
正非、柳传志是同龄人。上周，施振荣正
式卸任董事长一职，由联合创办人黄少
华接任，与前不久上任的CEO陈俊圣形
成新的领导班子。施振荣说，“影响华人
世界未来发展最大的瓶颈，就是中国传
统文化中的一些观念，突破传统文化瓶
颈的，最关键的是要跟人性做斗争，比
如权力欲，比如自私。”

变是不变的真理吗

张瑞敏到郑州去，看到30万人的富
士康工厂，意识到郭台铭模式很难持续
下去，因为它已经与时代根本不合拍
了。

“你看泰勒的时间动作研究，郭台
铭把它推到极致了，人就是机器上的一
个零件。那个时代很多人要求生存，现
在很多80后90后会这样想、这样做吗？”
解决新一代工人的挑战，张瑞敏能想到
的办法，就是人单合一模式，让每一个
人发挥自己的创造力。

张瑞敏擅长理论建构，从“激活休克
鱼”到“斜坡理论”，从“日清日结”到“人单
合一”。海尔的变革程度，是中国的大部分
制造型企业无法想象的。但这几年，尽管
营收上高于格力、美的两大白电巨头，但
从盈利上，海尔已被格力超越。

再看一组数据：2004年，华为集团
营收 448亿元，而 2002年，海尔集团营
收已经达到 720亿元(据其官方数据)。
到了 2013 年，海尔集团营收约为 1800
亿元；同年，华为营收是 450亿美元(约
合 2790亿元人民币)。华为人俨然是一
群善于拼命的狼。公司有一种强烈的扩
张欲望，一旦找到突破口，不惜任何代
价也要有所斩获。

持续成长的公司，尽管战略和运营
总在不断适应变化的外部世界，但始终
是相对稳定的核心理念在决定其命运。
在中国企业家普遍推崇“变，是不变的
真理”的当下，企业战略三天两头一调
整，折射出的实际上是这个企业的战略
至今没有上道。

企业老板似乎有这样的担心：如果
不推崇，会不会失去？想想，中国人好象
没有推崇过筷子，中国人好象也不会失
去筷子。企业家们应该懂得，骑马找马，
永远找不到马。

6月5日，华为的这则形象广告在人民日报、环球时报、光明日报、参考消息、中国青年
报、21世纪经济报道、人民邮电报等报纸上同时刊登出来。这则广告左边是中科院院士李小
文的照片，右边用深红行楷印着两行字：“华为坚持什么精神？就是真心向李小文学习。”

创富荐书

《转折点：移动
互联网时代的商业
法则》

作者：许维

作者曾从一个媒体主编转
行为软件公司的销售市场副总
裁，不但换了行业，还换了岗
位，而他只用了一个月的时间
就完全进入角色。作者始终认
为，一个人最重要的就是“思维
方式”，它比知识、经验、人脉都
更加重要，本书就集合了他在
自媒体上发布的文章。

每一个在互联网大时代的
生存者，特别是其中的媒体转
型者、互联网创业者、传统企业
变革的经历者，都可以从这本
书中，体会那些在互联网时代
的“变”与“不变”。
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